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1. Vorwort 
 
 
Liebe Delegierte, liebe Mitglieder 

 

Erneut prägten die Corona-Massnahmen und die immer neuen Spielregeln die Vereinsaktivitäten 

sowie die Elternarbeit an den einzelnen Schulstandorten. Wir waren alle erneut gefordert und 

mussten kreativ sein. 

 

Den Start ins neue Vereinsjahr konnten wir planmässig durchführen. Alle Mitgliederorganisationen 

nahmen online an der Delegiertenversammlung via zoom teil. Unseren lang gewünschten 

Stammtisch konnten wir im Juni 2021 in der Realschule Balzers durchführen. 

 

Für mich war es das abschliessende Jahr meiner Vorstandsarbeit. Vor gut zehn Jahren schnupperte 

ich hinein und durfte bereits an der allerersten EPA-Konferenz in Liechtenstein teilnehmen. Darauf 

folgten sehr abwechslungsreiche Jahre u. a. mit der Mitarbeit in der Arbeitsgruppe Elternmitwirkung. 

Nach der Realisation des Leitfadens und der Homepage elternmitwirkung.li folgte die Mitarbeit in der 

Arbeitsgruppe Kernaufgaben und Ziele Dachverband inkl. Überarbeitung Statuten. Im 2017 nahmen 

wir das Projekt neues Erscheinungsbild für den Dachverband in Angriff. Das neue Erscheinungsbild 

inkl. neuem Namen feierten wir zusammen mit dem 25. Vereinsjubiläum im 2018. Und zum 

Abschluss realisierten wir die neue Webseite elternundschule.li. 

 

Es war eine intensive lehrreiche Zeit mit vielen schönen Begegnungen. Ich durfte viele engagierte 

Mütter und teils Väter kennenlernen, begleiten, unterstützen und vor allem zusammenarbeiten und 

rückblickend einiges bewegen. 

 

Danke für eure wertvolle Arbeit, die gemeinsame Zeit und euer unermüdliches Engagement. 

Alles Gute für die Zukunft und den Erhalt der Elternarbeit. 

 

Arinette de Carlo 

Präsidentin  
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2. Mitgliederorganisationen 

 

Aktuell sind 13 Elternorganisationen Mitglied im Elternverband. 

 

EV Balzers  (KG, PS, WS) 

Elternbeirat Realschule Eschen  (WS) 

ER Oberschule Eschen  (WS) 

ER Gamprin-Bendern  (KG, PS) 

ER Mauren-Schaanwald  (KG, PS) 

EV Nendeln  (KG, PS) 

ER Ruggell  (KG, PS) 

EV Schaan  (KG, PS) 

ER Waldorfschule Schaan  (KG, PS, WS) 

ER Schellenberg  (KG, PS) 

EV Triesenberg  (KG, PS) 

ER Realschule Mühleholz Vaduz  (WS) 

ER Gemeindeschulen Vaduz (KG, PS) 

 

Unser Ziel ist, dass alle Elternorganisationen im Land Mitglied im Elternverband Eltern und Schule 

sind. Wir sind in Kontakt mit den Nicht-Mitgliedern und signalisieren unsere offenen Türen. 
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3. Einblicke in die Elternarbeit 

 

Für den Jahresbericht haben uns verschiedene Mitgliederorganisationen Bildmaterial zur Verfügung 

gestellt. An dieser Stelle ein herzliches Dankeschön für die eingereichten Bilder und Beiträge. 

 

Elternrat Mauren/Schaanwald 

Fahrradkontrolle 

73 Fahrräder wurden in Zusammenarbeit mit der Bike Garage Triesen und unserer 

Gemeindepolizistin Brigitte Lenherr während der Schulzeit ohne Beisein der Kinder geprüft. Leichte 

Mängel wurden gleich behoben, grössere Mängel wurden schriftlich festgehalten und mit einem 

Schreiben den Kindern für die Eltern mitgegeben. 

 

Aktion «Schulanfang» 

Vor Corona wurde diese jährliche Sensibilisierungsaktion der Landespolizei in Zusammenarbeit mit 

den Elternorganisationen, KfU – Kommission für Unfallverhütung im Strassenverkehr, VCL – 

Verkehrsclub Liechtenstein, den Primarschulen und Kindergärten und den Gemeinden im Dorf 

durchgeführt. In der 2. Schulwoche haben Polizisten an einem Vormittag mehrere Fahrzeuglenker 

auf einen Parkplatz umgeleitet, wo sie dann von Schülern mit einem Sprüchlein auf die Gefahren im 

Strassenverkehr aufmerksam gemacht wurden. Anschliessend gab es dann ein selbst gebasteltes 

Dankeschön. 

2021 mussten wir erneut auf die digitale Verteilung der Bildcollage “Schulanfang” setzen! Es wurde 

auf Instagram, Facebook, WhatsApp, etc., sehr erfolgreich geteilt! Und auch im Volksblatt erschien 

wieder ein Artikel! 

 

Aktion SchulZnüni 

Vom 14. September bis 30. November 2021 war es uns wieder möglich, unseren wöchentlichen 

SchulZnüni durchzuführen! All unsere fleissigen Helfer/innen zeigten auch mit Corona-

Schutzkonzept grossen Einsatz. Feine Rübli, Bananen, Gurken, Äpfel, etc. – die Freude der Kinder 

war riesengross! 
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Elternrat Ruggell 

Der Elternrat Ruggell freute sich, dass unter gewissen Voraussetzung Anlässe wieder möglich 

waren. In enger Zusammenarbeit mit den Elterndelegierten fanden das beliebte Kürbisschnitzen und 

der Kinderflohmarkt statt. 

 

Kürbisschnitzen 

Am 30. Oktober 2021 lud der Elternrat die Kinder und Begleitpersonen zum Kürbis schnitzen ein. An 

diesem sehr stürmischen Samstag wurde im geschützten Innenhof der Schule emsig geschnitten, 

ausgehöhlt und verziert. Der Andrang war gross und es wurden ca. 70 Kürbisse in freundliche, aber 

auch viele gruselige Gesichter verwandelt. 

Zur Stärkung gab es feine Kuchen, Kaffee und Sirup für die fleissigen Kürbisschnitzerinnen und 

Kürbisschnitzer.  

 

Kinderflohmarkt 

Von und für Kinder fand am 13. November 2021 der Kinderflohmarkt statt. Alle Ruggeller Schulkinder 

konnten an ihren zugeteilten Verkaufstischen Spielsachen und Bücher verkaufen und nach neuen 

Sachen stöbern. Dabei hatten sie viel Spass und konnten sich zwischendurch am Kuchenbuffet 

stärken. 

 

 

Elternvereinigung Triesenberg 

Im vergangenen Jahr hat die Elternvereinigung Triesenberg einige Veranstaltungen und Anlässe 

geplant. Aufgrund der Corona-Pandemie konnten leider nicht alle Anlässe durchgeführt werden. 

Einige Veranstaltungen mussten verschoben oder abgesagt werden, einige wurden in einer etwas 

anderen, coronagerechten Form durchgeführt. Anbei ein kleiner Auszug aus unseren 

durchgeführten Anlässen während des Schuljahres.  

 

Fruchtpause 

Die Aktion Fruchtpause, bei welcher allen Kindergarten- und Schulkindern geschnittene Früchte in 

der Pause angeboten werden, konnte aufgrund Corona lediglich mit Unterbrüchen durchgeführt 

werden. Wir hoffen, die Kinder bald wieder regelmässig mit einem gesunden Znüni verwöhnen zu 

dürfen.  
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Weihnachten im Schuhkarton 

Unserer erfolgreichen Aktion «Weihnachten im Schuhkarton» tat die Corona-Pandemie keinen 

Abbruch. Zwar haben wir auf einen gemeinsamen Anlass verzichtet und die Kinder mussten die 

bunten Schuhschachteln zu Hause verzieren und bemalen, nichtsdestotrotz wurden aber nach den 

Herbstferien wieder rund 60 prall gefüllte und bunt verzierte Schuhschachteln bei uns abgeliefert.  

 

Aktion zu Fuss in den Kindergarten 

Die «Aktion zu Fuss in den Kindergarten» wurde aufgrund der Nachhaltigkeit auf zwei 

unterschiedliche Wochen aufgeteilt. So wurde die erste Woche im November und die zweite im April 

durchgeführt. Fast alle Kinder vom Kindergarten Obergufer sowie Täscherloch konnten überzeugt 

werden, während den beiden Wochen einen oder mehrere Wege pro Tag zu Fuss zurückzulegen. 

Als Belohnung erhielten die Kinder erhielten sowohl nach der ersten wie auch nach der zweiten 

Woche ein kleines Präsent.  

 

 

Elternrat Gemeindeschulen Vaduz 

Auch im Schuljahr 2021 wurden leider einige Aktionen aufgrund der Corona Pandemie in der 

Schulgemeinde Vaduz abgesagt. Trotzdem haben wir vom Elternrat Vaduz versucht, den 

Kindergartenkindern und den Primarschülern etwas Freude zu bereiten und konnten dann doch so 

manches mitgestalten. 

 

Aktion Schulanfang 

Die SchülerInnen der 5. Klasse Primarschule Äule konnten die Verkehrsteilnehmer dieses Jahr nicht 

mit einem kleinen Geschenk auf den Schulbeginn aufmerksam machen. Jedoch wurden tolle 

Zeichnungen erstellt, die durch die Landespolizei auf verschiedenen Kanälen den Schulbeginn 

sichtbar machten. 

 

Aktion Osterhase 

An Ostern haben wir allen Kindern einen Schokoladen-Osterhasen geschenkt, um ein wenig 

Vorfreude zu wecken. Den Kindern hat man die Freude angesehen und so konnten Sie mit einem 

verfrühten Ostergeschenk in die Frühlingsferien starten. 
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Aktion Softeis 

Da im 2021 kein Abschlussfest der Kindergärten und Primarschulen stattgefunden hat, haben wir 

allen Kindern ein Softeis als Abschlussgeschenk verteilt. An verschiedenen Tagen kam der im 

ganzen Land bekannte «Mausi» mit seiner Softeismaschine nach Vaduz. Dies war natürlich ein 

absolutes Highlight für die Kinder, da dies eine Überraschung war! Diese Aktion hat sich dann unter 

den verschiedenen Klassen und Schulhäuser schnell herumgesprochen, dass «Mausi» mit dem 

Softeis vorbeikommt. Auch die Lehrer und der Schulleiter hatten Freude an der feinen Abkühlung. 

 

Fruchtpause 

Nach den Sommerferien konnten wir endlich wieder mit der Fruchtpause starten. So konnten an 

beiden Primarschulen jeden Mittwochvormittag allen Schulkindern geschnittene Früchte für die 

Pause gestellt werden. Wie schon im Vorjahr musste diese Aktion nach wenigen Wochen aufgrund 

der Corona Pandemie bis auf weiteres eingestellt werden. Umso mehr freut es uns jetzt, dass wir 

aktuell die Kinder wieder mit Vitaminen versorgen dürfen. 

 

Aktion zu Fuss in den Kindergarten / in die Schule 

Die tolle Aktion «zu Fuss in den Kindergarten/ in die Schule» konnte auch in diesem Jahr im Oktober 

stattfinden. Die Kinder im Kindergarten gingen zu Fuss und die Primarschüler konnten zu Fuss, mit 

dem Roller oder mit dem Fahrrad in dieser Woche zur Schule gehen. So haben praktisch alle Kinder 

vermehrt darauf geachtet nicht gefahren/gebracht zu werden, sondern aktiv bei dieser Aktion 

mitzumachen. Als Dank haben alle Kinder eine kleine Süssigkeit und ein Brötli erhalten. 
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4. Vorstand 

 

Der Vorstand besteht seit Sommer 2021 aus folgenden Frauen: 

 

Arinette de Carlo, Präsidentin 

Gabriela Blumenthal, Vizepräsidentin 

Claudia Längle 

Heidi Müller 

 

Claudia Mehser hat keine Kinder mehr an Liechtensteinischen Schulen, weshalb sie aus dem 

Vorstand ausgetreten ist. Am Jahresessen des Vorstandes wurde sie verabschiedet. 

 

 

Aktivitäten des Vorstandes 

Im Vereinsjahr 2021 fanden sechs Vorstandssitzungen statt. Alle Sitzungen wurden protokolliert und 

den Delegierten zugesandt.  

Der Vorstand repräsentiert den Elternverband mit seinen Mitgliedern nach aussen. Die 

Vorstandsmitglieder haben übers Jahr an diversen Veranstaltungen, Interviews etc. teilgenommen 

und teils mitgewirkt: 

 

5. Mai 2021 Treffen mit der EV Schaan über erneute Mitgliedschaft im Elternverband. 

 

5. Mai 2021 Jahrestreffen im Schulamt (siehe Punkt 8) 

 

19. Mai 2022 Jubel Forum – Gabriela Blumenthal folgte der Einladung und hat den Elternverband 

vertreten (siehe Punkt 9) 

 

18. Juni 2021 EPA online Generalversammlung (siehe Punkt 9). Claudia Längle und Gabriela 

Blumenthal haben teilgenommen. 

 

23. Juni 2021 Stammtisch «Drogen» (siehe Punkt 5) 

26. August 2021 Jahresessen Vorstand – Claudia Mehser wurde an diesem Abend verabschiedet 

und mit einem Präsent als Dankeschön für ihre geleistete Arbeit überrascht. 

 

17. September 2021 6. Gutenberger Ethik-Forum «Jugend wohin – Was trägt in Zeiten der 

Coronapandemie und Klima-Krise» – Heidi Müller hat teilgenommen (siehe Punkt 9) 
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Oktober 2021 Schreiben ans Ministerium für Gesellschaft betreffend Aufhebung der Maskenpflicht 

an den weiterführenden Schulen. Die Maskenpflicht wurde kurzzeitig abgeschafft. Im Dezember 

nach Anstieg der Fallzahlen jedoch wieder eingeführt. 

 

Oktober 2021 Postulat der FBP zum Thema Klassengrössen – Telefongespräch mit Daniel Oehry, 

Landtagsabgeordneter. Es ist unseren Mitgliedern und dem Elternverband ein grosses Anliegen. 

Nun liegt der Ball bei der Politik und wir sind zuversichtlich, dass hier eine vielversprechende 

Veränderung stattfinden wird. 

 

16. November 2021 Anfrage der FBP-Fraktion wegen Bildung einer Arbeitsgruppe mit dem Thema 

Ernährung bei Kindern und Jugendlichen – Claudia Längle stellt sich von Seiten Elternverband für 

die Mitarbeit in der Arbeitsgruppe zur Verfügung. Die erste Sitzung findet am 28. Januar 2022 statt. 
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5. Vereinsaktivitäten 

 

Das vergangene Vereinsjahr war wiederum stark von den Covid-19-Massnahmen geprägt. 

 

Delegiertenversammlung 2021 

Die offizielle Delegiertenversammlung fand termingerecht am Freitag, 12. März 2021 statt. Aufgrund 

der geltenden Corona-Massnahmen wurden die Mitgliederorganisationen zur Sitzung über zoom 

eingeladen. Zur Stärkung überraschte der Vorstand die ElternvertreterInnen vor der Sitzung zu 

Hause mit einem persönlichen “herraguaten Znacht-Näschtle“, welches das Gemüt erheitern und 

ebenso danke sagen sollte. 

 

Das Protokoll 2020 sowie der Jahresbericht 2020 wurden von den Delegierten genehmigt. Aufgrund 

von fehlenden Buchungen, Ausgleich der TA Beiträge, musste die Jahresrechnung 2019 

nachträglich korrigiert werden. Diese wurde zusammen mit der Jahresrechnung 2020 einstimmig 

von den Delegierten genehmigt. 

 

Als neues Mitglied im Elternverband begrüssen wir den Elternrat der Oberschule Eschen. Die 

Elternvereinigung Schaan wünschte einen separaten Austausch mit dem Vorstand. 

 

Claudia Mehser, Kassierin, kündigte ihren Austritt per Ende Schuljahr an, da sie keine Kinder mehr 

in den öffentlichen Schulen hat. Der Vorstand machte einen Aufruf für zwei neue 

Vorstandsmitglieder. 

 

Vor den Sommerferien entschied sich Heidi Müller die Buchhaltungsaufgaben zu übernehmen und 

den Vorstand zu unterstützen. Mit einem Zirkularbeschluss wurde Heidi Müller in den Vorstand und 

Corine Beck als neue Revisorin von der Mehrheit gewählt. 

 

Newsletter / Präsidentenchat 

Den geplanten Newsletter haben wir durch einen Präsidentenchat ersetzt. So können wir direkt 

kommunizieren, Umfragen / Meinungen abholen oder einfach Werbung für einen Anlass einer 

Elternorganisation machen. 
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Stammtisch 

Vor den Sommerferien konnte der langersehnte «Stammtisch» in der Realschule Balzers 

durchgeführt werden. Der Vorstand begrüsste 19 Teilnehmer, die Referenten Daniel Meier und 

Edgar Frick von der Landespolizei und Harri Kreuzer Schulsozialarbeiter der Realschule Balzers 

und Gemeindeschulen Vaduz. 

 

Zu Beginn führte der Schulleiter Dominik Bont die Gäste durch die modernen und sehr 

ansprechenden Räumlichkeiten der Realschule. 

 

Im Anschluss wurde der Stammtisch zum Thema eröffnet. Edgar Frick, Fachmann 

Betäubungsmittel, informierte anschaulich, welche Drogen aktuell in Umlauf sind und auf welchen 

Schwerpunkten der Fokus bei der Landespolizei liegt. Daniel Meier, Leiter Ermittlung, erläuterte 

ausführlich die rechtlichen Aspekte bei Missbrauch. 

 

Harald Kreuzer erklärte die Aufgaben des Schulsozialarbeiters und wie er konkret bei Anfragen bzw. 

einem Verdacht vorgeht. 

 

Im Anschluss wurde die Gelegenheit genutzt, Fragen direkt bei den Fachpersonen zu stellen. 

Angesprochen auf die Berichte, die vor Corona die Schlagzeilen füllten, erklärten die Vertreter der 

Landespolizei, dass sie sehr wohl reagieren, dies jedoch nicht in den Medien publiziert wird. Das ist 

für uns alle nachvollziehbar und wichtig zu wissen. 

 

Wir erhielten viele praktische Tipps, wie wir Eltern reagieren sollten, wenn das Thema aufkommt, 

oder wenn wir Veränderungen bei unseren Kindern feststellen. Die anfängliche Besorgnis wich einer 

regen Diskussion in der Gruppe. Zum Schluss fühlten wir uns gestärkt, dass wir auch bei diesem 

heiklen Thema unsere Kinder unterstützen können.  

 

Ein herzliches Dankeschön geht an die Gastgeberin EV Balzers insbesondere Michaela Stocker für 

die Organisation, an den Schulleiter Dominik Bont sowie allen Beteiligten. 
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Wir sind bemüht jährlich einen Stammtisch zu organisieren und unsere Mitgliederorganisationen für 

einen persönlichen Austausch zu versammeln. 

 

Diese Themen sind noch offen bzw. stehen noch auf der Wunschliste: 

 

_Kontakt zu Klasseneltern 

_Mensaverpflegung an den weiterführenden Schulen 

_Schulsozialarbeit auf Ebene Primarschule (ist landesweit in der Umsetzung!) 

_Rechte des Schulleiters (neu ab 2021) 

_Rückblick Corona 

_Druck auf Schüler – Vorbereitung Primarschüler auf weiterführende Schulen 
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6. Elternmitwirkung 

 

Elternmitwirkung ist ein Bestandteil unserer Schulen. Im gegenseitigen Vertrauen entsteht ein 

Forum für Diskussionen und Feedbacks. Ziel ist es, mit gemeinsamen Projekten zur positiven 

Schulentwicklung beizutragen. Das gemeinsame Wirken von Schule und Elternhaus zeigt 

unseren Kindern die Bedeutung von gesellschaftlicher Beteiligung und sozialer Verantwortung. 

Eine gelingende Elternmitwirkung benötigt das gegenseitige Vertrauen aller Beteiligten. Durch 

demokratisch gewählte Elternräte nimmt die Elternschaft einer Schule die Verantwortung für die 

Elternmitwirkung wahr. Die Elternräte sind die offizielle Vertretung der Gesamtelternschaft. 

 

Die Rahmenbedingungen (Leitfaden und Downloads) wurden 2015 geschaffen. Mittlerweile wird an 

neun Schulstandorten die EMW, wie im Leitfaden beschrieben, umgesetzt. Eine neue 

Bestandesaufnahme ist geplant. 

 

Die Homepage elternmitwirkung.li wurde Ende Jahr vom Vorstand überprüft und die Dokumente 

aktualisiert. Neu gibt es unter dem Punkt «Downloads» Mustervorlagen, die unsere Mitglieder 

herunterladen und auf ihre Bedürfnisse anpassen können. Die ehemaligen Mitglieder der 

Arbeitsgruppe (SA und SL) wurden informiert und zur Überprüfung aufgefordert. Es gab keine 

Rückmeldungen. 

 

Der Elternverband steht allen Elternorganisationen sowie den einzelnen Schulstandorten im 

Einführungs- oder Optimierungsprozess gerne beratend zur Seite. 
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7. Finanzen 

  

Jahresrechnung 2021   

 

Vereinsjahr 1. Januar 2021 - 31. Dezember 2021  

 
BILANZ per 31.12.2021         

 
Aktiven     
LLB CHF-Konto 26,302.45    
Total flüssige Mittel 26,302.45      

 
TA Beiträge 0.00    
Total Forderungen 0.00      

 
Passiven     
TP Rechnungen     280.00  

 
Total Aktiven / Passiven 26,302.45  280.00    

 
Vereinsvermögen     26,022.45    

 
Saldo Bilanz 26,302.45   26,302.45       

 

 

ERFOLGSRECHNUNG per 31.12.2021     Budget Differenz 

         

Einnahmen         

Mitglieder-Jahresbeitrag   1,200.00  1,200.00 0.00 

Landes-Jahresbeitrag   5,000.00  5,000.00 0.00 

Bank Zinsen   0.00  0.00 0.00 

         

Ausgaben         

EPA 547.65    500.00 -47.65 

Delegierten/Vorstand 1,487.40    1,500.00 12.60 

EMW 693.50    300.00 -393.50 

Webseite Eltern und Schule 691.04    500.00 -191.04 

Büro, Porti, Spesen Bank 303.20    300.00 -3.20 

Inserate 5,224.10    3,000.00 -2,224.10 

Newsletter 0.00    200.00 200.00 

Diverses 145.00       200.00 55.00 

         

Total Erfolgsrechnung 9,091.89  6,200.00      

         

Verlust -2,891.89       -300.00 -2,591.89 

 
Saldo Erfolgsrechnung 6,200.00   6,200.00       
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Erläuterungen     

 
Mitglieder       
PS Schaan ab 2021 dabei, muss aber erst ab 2022 (nach offizieller Aufnahme) zahlen, dann ha-
ben wir 13 Mitglieder 

Ausb. M-Beitrag 2019 - RS Eschen CHF 100.00 - Diverses/TA     

 
EPA       
RG EUR 500.00 = Belastung in CHF 547.65 - Umrechnung bei Budget nicht bedacht.   

 
Elternmitwirkung EMW - Webseite      
25.01.2021 - CHF 264.00 - RG Mike Trummer betrifft 2020 wurde aber nicht TP gebucht. Belas-
tung nun im 2021 

 
Webseite Eltern und Schule       
19.01.2021 - CHF 200.69 - RG Usgfuxt betrifft 2020 wurde aber nicht TP gebucht. Belastung nun 
im 2021 

 
Inserate     
17.11.2021 - Mehrkosten Inserate CHF 414.10 - Höher als budgetiert angefallen    
03.12.2021 - Lürzer Graphik Aufwand von CHF 1'810.00 wurde nicht budgetiert 
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8. Schulamt 

 

Jährlicher Informationsaustausch 

Auch der diesjährige Informationsaustausch mit dem Schulamt fand am 5. Mai 2021über Zoom statt 

und der gesamte Vorstand hat teilgenommen. 

 

Über die personellen Veränderungen im Schulamt wurde zur Eröffnung informiert. Arnold Kind stand 

kurz vor seiner Pensionierung und nahm das letzte Mal an der Austauschsitzung teil. 

 

Neben den Coronamassnahmen und den geplanten Lockerungen in den Vorgaben für die Schulen 

wurden wir ausführlich über die Digitalisierung und den Datenschutz sowie die Richtzahlen für 

Klassengrössen informiert. 

 

Liechtensteiner Lehrplan Lile 

Zur Begleitung der Einführungsphase von August 2019 bis Juli 2023 unterhält das Schulamt die 

Webseite www.lile.li. Dort findet der Interessierte sämtliche Informationen zum Liechtensteiner 

Lehrplan Lile inkl. ICT-Projekt. Schaut rein, es lohnt sich! 

 

Bildungsstrategie und Bildungsbericht 

Die Bildungsstrategie 2025plus gilt als Meilenstein im liechtensteinischen Bildungswesen. Diese 

wurde am 18. März 2021 von der Bildungsministerin Dominique Hasler der Öffentlichkeit präsentiert. 

Aktuelle Herausforderungen im Bildungswesen wurden erläutert und strategische Ziele vorgestellt. 

Weitergehende Informationen und Details zu Bildungsbericht und Bildungsstrategie finden Sie unter 

www.bildungsstrategie.li 

 

Klassengrössen 

Richtzahl für Klassengrösse: Viele verschiedene Faktoren wie Betreuungsverhältnis, 

Zusammensetzung der Klasse wie kulturelle Homogenität, schulische Integration etc. sind 

entscheidend für die Klassengrösse. Das neue Förderkonzept des Schulamtes bietet Schulen die 

Möglichkeit, auf spezifische Bedürfnisse der Schulen und Klassen einzugehen sowie Ressouren 

flexibel auf den Schulstandort abgestimmt einzusetzen; Klassenhilfen, Berufspraktika oder auch 

Teamteaching. 

 

  

http://www.lile.li/
http://www.bildungsstrategie.li/
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9. Kommissionen 

 

AG Gesundheitsförderung an den Schulen Claudia Längle 

Im 2021 fand kein Austausch in der AG Gesundheitsförderung an den Schulen statt. 

 

Koordinations- und Beratungsstelle Frühe Förderung KBFF Gabriela Blumenthal 

In den Gemeinden wird die  «Frühe Förderung und Frühe Hilfe» fleissig vorangetrieben. Im 

September fand ein Netzwerktreffen mit Fachpersonen aus den Gemeinden statt. 

 

Verkehr und Schulweg  Gabriela Blumenthal 

Sicher im Sattel 

Die vom Jahr 2020 verschobenen Termine für die Gemeinden Mauren/Schaanwald, Triesen, 

Balzers und Schaan konnten durchgeführt werden. 

 

Sensibilisierung Autofahrer – Schulanfang 

Leider musste die Aktion Schulanfang aufgrund der Corona-Massnahmen in der bekannten Form 

abgesagt werden. Die Schülerinnen und Schüler durften Zeichnungen einreichen. Diese wurden an 

den LED-Werbetafeln in den jeweiligen Gemeinden gezeigt. Ausserdem thematisierten die 

Landeszeitungen und weitere Medien die Sensibilisierung auf den Schulanfang. 

 

Zu Fuss in den Kindergarten 

Diese Aktion wurde in allen Standorten individuell durchgeführt. 

 

Jeweils Anfang Jahr erhalten die Mitglieder die Information zur Einreichung der Budgetanträge KfU. 

Sieben Mitglieder haben dieses Angebot genutzt und so finanzielle Unterstützung für ihre 

Verkehrsaktionen erhalten. 

 

Die Verkehrsstreifen mit dem alten DEV-Logo sind mittlerweile aufgebraucht. Bei den neuen Streifen 

wird unser neues aktuelles Logo vom Elternverband strahlen. Die Kosten werden vollumfänglich von 

der KfU getragen. 
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EPA European Parents‘ Association Claudia Längle 

Die Arbeit der EPA hat sich im vergangenen Jahr mit Homeschooling, Media literacy und Elternbil-

dung beschäftigt.  

An der online GA am 18.6.2021 nahmen Gabriela Blumenthal und ich teil und haben Liechtenstein 

und ElternundSchule via einer PowerPoint vorgestellt, und unseren Antrag auf Vollmitgliedschaft 

eingereicht, welcher angenommen wurde.  

Am 12.11.2021 fand die GA in Vilnius, Litauen, statt. Vertreter von 9 der 23 Mitglieder konnten teil-

nehmen, Andere waren wegen Covid 19 Reisebeschränkungen leider verhindert, so auch ich. Das 

Thema der Konferenz war „kreative Eltern sind wertvoll“. Die Litauische First Lady hiess die Besu-

cher willkommen und es wurden zwei neue Mitglieder aus Portugal sowie ein neues Mitglied aus 

Litauen aufgenommen.  

 

Ich habe ElternundSchule im vergangenen Jahr an zwei online Workshops vertreten. Einer zum 

Thema Medienkompetenz, wo ich auch eine Elternumfrage gemacht habe. Der zweite Workshop 

beinhaltete die Themen Bullying und soziale Benachteiligung. Hierzu wird ein Onlineguide erstellt, 

um Schulleitern und Lehrer eine Checkliste zur Einstufung der Vorfälle zu geben.  

Die nächste EPA GA findet am 11.06.2022 in Lyon statt.  

 

Jugend  Gabriela Blumenthal  

Das Jubel-Forum fand am 19. Mai 2021 online statt. Die Zusammenkunft und der gemeinsame 

Austausch von KlassensprecherInnen mit ExpertInnen und EntscheidungsträgerInnen u. a. mit 

Regierungsrat Manuel Frick, zahlreichen Landtagsabgeordneten und Vorstehern, VertreterInnen 

des Amtes für Soziale Dienste, Schulamts, JugendarbeiterInnen der Offenen Jugendarbeit und 

MitarbeiterInnen des aha – Tipps & Infos für junge Leute stand im Vordergrund. In Gruppen wurde 

über die 8 Jubel-Themen rege diskutiert: 

 

1. Leben in Corona-Zeiten – wie geht es dir damit? 

2. Konsum, Risiko & Sucht 

3. Umwelt- & Klimaschutz 

4. Schule – was würdest du verändern 

5. Wählen ab 16 Jahren 

6. Treffpunkte für junge Leute 

7. Wie und wo können sich Jugendliche beteiligen 

8. Vorurteile, Diskriminierung, Freiheiten in der Gesellschaft.  
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Am 17. September 2021 fand das 6. Gutenberger Ethik-Forum statt. Das Forum ging der Frage 

nach, wie sich die gegenwärtigen Krisenerfahrungen bei jungen Menschen äussern, welche 

Auswirkungen festzustellen sind und welche Wege es aus Krisen gibt. Was hilft der Jugend für die 

Herausforderungen der Zukunft? 

 

Regierungsrätin Dominique Hasler sprach aus der Sicht der Bildungspolitik und Univ. Prof. Dr. 

Reinhard Haller hat die psychologische Dimension dieser Thematik beleuchtet. Junge Menschen 

aus Liechtenstein äusserten ihre Erfahrungen zum Thema in einem kurzen Film. 

 

Zwei grosse Krisen durchlebt die Menschheit im Moment: die Corona-Krise und die Klima-Krise. Mit 

Nachdruck wird weltweit nach Lösungen auf diese Herausforderungen gesucht. Unabhängig davon, 

welche Antworten sich als zukunftsweisend erweisen werden, sicher ist, beide Krisen betreffen stark 

die jungen Menschen. Die Corona-Pandemie hat zu vielen Veränderungen in der Ausbildung wie im 

privaten Leben geführt. Als positiv ist der Aufschwung der Digitalisierung zu nennen, die massiven 

Beschränkungen der sozialen Kontakte in der Ausbildung wie im privaten Leben verhinderten jedoch 

vielfach Entwicklungsmöglichkeiten, die für dieses Alter unerlässlich sind. Vermehrt werden auch 

negative Folgen für die körperliche und psychische Gesundheit der jungen Menschen bekannt. In 

der Diskussion um die Bewältigung der Klima-Krise wird immer deutlicher, dass ein Nachdenken 

über unseren Lebensstil unausweichlich ist und Verhaltensveränderungen nötig sind. Beide 

Herausforderungen zeigen, dass Selbstverständlichkeiten bröckeln, dass ein Weiterso in vielen 

Bereichen der Gesellschaft, der Wirtschaft und des privaten Lebens nicht mehr sinnvoll erscheint. 

Politik und Gesellschaft sind gefordert, Antworten zu geben auf die Frage, was sie für die heutige 

Jugend und die nächsten Generationen zu tun gewillt sind, damit ein gutes Leben in Zukunft möglich 

sein wird. 
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10. Medienberichte 

 

Newsletter «schuleheute» 

schuleheute ist der Newsletter des Schulamtes. Der Elternverband nutzt dieses Informationsmittel 

für Beiträge, welche über die aktuellen Aktivitäten des Elternverbandes Eltern und Schule berichten. 

Der Newsletter kann abonniert und alle Ausgaben können auf der Homepage des Schulamtes 

eingesehen werden. 

 

Landeszeitungen 

In der zweiten Märzhälfte berichteten wir von unserer Online-Delegiertenversammlung vom 12. März 

2021 im Vaterland und Volksblatt. 

 

Zum Schulanfang waren wir gemeinsam mit unseren Mitgliederorganisationen auf den Schülerseiten 

vom Volksblatt sowie im ABC-Schützenmagazin vom Vaterland. 
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11. Ausblick 

 

Bildung neuer Vorstand 

Der Vorstand schrumpft auf zwei Vorstandsfrauen. Wir müssen aktiv auf unsere Mitglieder-

organisationen zugehen und Personen für den Vorstand akquirieren. Ziel der Elternmitwirkung ist, 

dass sich der Vorstand des Elternverbandes aus Mitgliedern bzw. VertreterInnen der 

Mitgliederorganisationen zusammensetzt. 

 

Stammtisch 

Den Begriff Stammtisch werden wir durch eine passendere Bezeichnung ersetzen.  

 

Geplant ist, dass wir jährlich zwei Treffen durchführen werden. Ein regelmässiger Austausch zu 

bestimmten Themen wird von unseren Mitgliedern gewünscht.   

 

 

Vaduz, März 2022 

Vorstand Eltern und Schule 


